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不不要要重重引引进进轻轻使使用用，，把把人人才才当当花花瓶瓶
政协委员和专家一起为济南引进人才支招

本报记者 刘雅菲

供需失衡
高层次人才主要
去了机关事业单位

作为有着灵秀之气的泉城
和山东的省会，济南对人才有
着自己的独特吸引力，再加上
济南这些年在引进人才方面进
行的努力，目前济南人才总量
超过140万人，其中两院院士、
国务院特贴专家等各类高层次
人才已达1 . 2万余人，并且连
续五年被评为“全省人才工作
先进单位”。

这么多的人才，已经成为
济南发展的主要动力之一，但
是在参会的专家和委员看来，
济南的引才工作还有不少可以
提升的地方。

“我们应该清醒地看到，适
应济南创新发展、实现产业转
型升级的高层次拔尖人才相对
不足；人才分布也欠合理，许
多高学历、高职称的人才主
要集中在机关事业单位。”济
南市政协常委、市工商联主
席、济南圣泉集团股份有限
公司董事长唐一林认为，作
为创新主体的企业高层次人
才缺口较大。人才供需失衡，
民营企业在这一点上表现尤为
突出，影响了企业的创新活力
和发展后劲。

解决这一问题有很多可以
尝试的方法。“要建立健全以企
业为主体的人才引进、培养激

励机制。”济南市政协常委、民
革济南市委副主委、山东省城
建工程集团公司总建筑师王东
晨表示，政府层面的人才政策
在关键领域和关键技术点上可
以起到很好的推动作用，但政
府不可能有足够大的财力，从
面上解决所有企业的人才引进
问题。所以，必须发挥企业的主
体作用，引导企业在人才引进
和培养上形成自己成熟稳定的
激励机制。

重引轻用
看成绩多找问题少
这类情况普遍存在

把人才引进济南，可不是
光为了好看，更重要的是要为
济南的发展起到切实作用。但
在济南市政协社会文教（法制）
委员会特邀委员、济南市行政
学院原教育长、市委党校三级
教授王济萍看来，虽然济南市

关于人才工作的措施不少，但
到了基层和用人单位，有些还
是不瘟不火，用人主体缺乏动
力。“重引进、轻使用”，片面强
调人才的输入量和占有量，人
才“花瓶化”现象还不同程度存
在，对人才工作也普遍存在看
成绩多、找问题少的情况。

济南市政协委员、济南高
新技术产业开发区管理委员会
副主任寇梅认为，在人才使用
方面，需要舍得放手，让人才

“流”而不“留”，不图引才的数
量和虚名，注重人才的质量和
效益，一切以人才创造价值的
多少、实现成果转化的效益论
英雄，践行“人才不为我所有，
但为我所用”的要求。

“目标导向从追求数量向
注重质量转变”，济南市政协常
委、市委组织部副部长、市人社
局局长王拥华表示，济南培养
人才、引进人才、开发人才，归
根结底是为了用好人才。推进
人才工作体制机制创新，需要
进一步树立以用为本的理念，
更加注重提升人才发展的质量
和效益。坚持和把握好与产业
的契合度，将人才本身的能力
禀赋和专业领域，与“四个中
心”建设紧密结合起来，与济南
市重点产业、重点行业发展相
匹配、相协调，增强人才引进的
针对性、实用性。

留住人才
创造好的发展环境
满足差异化需求

济南市政协常委、山东辰
静律师事务所主任陈静福在发
言时引用了一个福特爱“才”的
故事。为邀请一位叫坦因曼斯
的人加入福特，福特不惜买下
一个公司。而坦因曼斯不肯跳
槽的原因是公司对他很好，好
到让他不忍忘恩负义。“如果济
南市能打造有高度、有深度，更
有‘温度’的人才发展环境，让
企业家人才在这个城市有归属
感，有成就感，生活工作舒心、
舒适，我相信，我们肯定能实现
人才引得进、用得好，还能留得
住的目标。”

济南市政协常委、山东师
范大学山东省可持续发展研究
中心副主任徐天祥曾选取济南
市有代表性的规模以上工业企
业211家作为问卷调查对象，结
果却显示，一半以上的企业家
对于济南的市场环境、经济体
制、政策环境等表示不满意。

这样的结果应该引起济南
的思考，对于解决方案，寇梅认
为，济南应该创新服务内容，以
优质的服务留住人才，比如在
各级人才公共服务大厅设立海
内外高层次人才服务窗口，践
行“一站式、集约式”服务理念，
实现“政府部门间数据共享共
用，人才企业少跑腿、少填单”。
此外，还要开展主动走访、上门
服务，及时帮助人才做好人事
档案代理、出入境管理、子女入
学等服务，并且加快建设国际
医院、国际学校，构建现代化、
国际化的人才服务保障体系，
满足不同人才的差异化需求。

补补办办身身份份证证，，不不用用再再重重新新拍拍照照了了
原照片得是近年内采集，且居民容貌没有明显变化

本报9月26日讯（记者 杜
洪雷） 原照片是3年内采集且
本人容貌无明显变化的，办理
身份证丢失补领不用再拍照和
录入指纹。济南市公安局新近
推出户政便民举措，对于在济
南市范围内申办过第二代居民
身份证且证件有效期为10年、
20年及长期的省内户籍居民，
在居民身份证丢失补领、换领

（到期换领除外）等受理过程
中，均可以实行人像照片和指
纹信息复用。

小李是名90后，今年1月
份 因 为 丢 失 身 份 证 办 理 补
办，可是没想到前两天出去
游玩的时候竟然又把身份证
弄丢了。9月26日上午，小李
焦急地赶到历城户政综合服
务大厅补办身份证。民警谷
静向其介绍，济南市公安局新
推出的居民身份证人像照片、
指纹信息复用新举措，提醒小
李可以不用再拍照和录入指纹
了，直接使用了上次小李办
理身份证时采集的照片和指
纹信息。

因此，民警很快就为小李
办理完了补领手续。小李高兴
地说：“来派出所补办身份证，
以前每次都要重新照相采指
纹，要等很长时间，现在直接可
以使用上次的照片了，节省了
时间，太方便了！”

今年8月份以来，济南市公
安局推出居民身份证人像照

片、指纹信息复用新举措，群众
办理身份证时间进一步缩短。
新举措试运行以来，全市已有
近2000名群众通过该便民举措
办理了身份证。

新举措规定，在受理居民
身份证业务时，对于在济南市
范围内申办过第二代居民身份
证且证件有效期为10年、20年
及长期的省内户籍居民，在居
民身份证丢失补领、换领（到期
换领除外）等受理过程中，均可
以实行人像照片和指纹信息复
用。

具体条件是：对10年、20
年有效期的居民身份证，原
照片是3年内采集且本人容
貌无明显变化的可以复用，
超过3年的需要重新采集；对
长期有效证件，原照片是5年
内采集且本人容貌无明显变
化的可以复用，超过5年的需
要重新采集。对于指纹信息
复用，其前提条件是，原指纹
信息登记的两枚指纹均注册
成功，仅需要群众现场进行
指纹验证即可。如验证不通
过，需现场重新采集。

实行人像照片、指纹复用
后，平均可为办证群众节约近
一半的办证时间，缩短了群众
等候时间。据统计，济南年均约
有19万群众因丢失、损坏等原
因需要申请领取身份证，新举
措每年将惠及十余万符合条件
的群众。

济南正处于“打造四个中心，建设现代泉城”的“蝶变”时期，比
以往任何时期都渴求人才，济南也拿出了一系列措施，全方位引人
才。26日，济南市政协十三届二十六次常委会议上，专家和委员对
济南引进人才和留住人才提出了自己的建议。

济南高新区为人才创业提供越来越好的发展环境。 (资料片)

民警正在给居民办理身份证补办业务。 本报记者 杜洪雷 摄

照照片片复复用用需需同同时时

具具备备以以下下条条件件

1、持有济南市办理的居民
身份证且有效期为10年、20年
的居民，在办证3年内因证件丢
失需要补领或证件损坏、项目
变更需要换领的；持有济南市
办理的居民身份证且有效期为
长期的居民，在办证5年内因证
件丢失需要补领或证件损坏、

项目变更需要换领的；
2、原证件照片（最近一次）

具备提取复用条件；
3、本人容貌与原照片无明

显变化的；
4、现场经本人确认同意

后，不再重新采集照片；
5、照片只能复用一次。

葛温馨提示

指指纹纹复复用用需需同同时时

具具备备以以下下条条件件

1、持有济南市办理的居民
身份证且有效期为10年（含10
年）以上的居民；

2、本人已经采集过指纹信
息，且登记的两枚指纹均注册

成功的；
3、现场经本人确认同意

后，且通过指纹核验认证，不再
重新采集指纹。

其他工作流程不变。
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